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◎学校協議会報告          教頭 朝重 浩一 

府立学校では、保護者や地域の方々との連携協力と学校の運

営への参加を促進し、その意向を学校教育に反映させるため、

学校協議会を設置しています。本校の学校協議会委員は、刀根

山病院、大阪大学、大阪教育大学、大阪滋慶学園、豊中市教育

員会の先生方およびＰＴＡ代表の方にお願いしています。 

 第1回学校協議会は、６月１９日（月）に開催しました。

平成２９年度学校経営計画に基づき、本校の重点目標として

「児童生徒一人ひとりの状況に応じた学力の向上」「安全で安

心の学校づくり」等について校長より説明させていただきまし

た。 

 第２回の学校協議会は１１月１３日（月）に開催しました。

学校経営計画の進捗状況について校長より報告及び、９月に実

施した学校教育自己診断について結果を考察し、報告をさせて

いただきました。委員の皆さまからは、キャリア教育を充実さ

せるために、大阪滋慶学園グループの各種専門学校・大学への

学校見学や、安全で安心の学校づくりのために、救命講習で看

護専門学校教官・看護学生の派遣協力などのアドバイスをいた

だきました。誠にありがとうございました。 

                            

 

 

 

 

 

 

 

 

 

「今年を振り返って」           

 校長 栗山 和幸 

 今年も年末を迎えようとしています。児童生徒のみなさんはどのような１年でしたか？充実した１年でしたか？一度、冬休み

の間に今年を振り返ってみませんか。楽しかったこと、うれしかったこと、悔しかったことなどを思い出して来年の目標づくり

をしましょう。 今年、私は校内のいくつかの行事に参加し、児童生徒のみなさんと一緒に体験しました。まずは７月６日（木）

精神医療センター分教室の修学旅行（奈良～宇治方面）に飛び入り参加しました。児童生徒と付添の先生が猿沢の池（奈良市）

付近を移動しているところに合流して一緒に散策しました。お餅屋さんであんこ餅を食べたり、お土産屋さんでお買い物をした

りして楽しい時間を過ごしました。また、１０月２５日（水）本校教育部の社会見学にリフトバスを利用して生徒５名、教員８

名で大阪市立科学館に行ってきました。日本の近代科学の発展の歴史を見学しお昼ご飯を食べた後、プラネタリウムを見る行程

でした。初めてのリフトバスでの校外学習は有意義な経験となりました。 

 児童生徒のみなさん、刀根山支援学校の学校生活はいかがですか？先生方は来年に向けていろいろな行事を用意しています。

みなさんには、行事の準備や練習に積極的に参加して、楽しんでほしいと思います。 
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◎教育サミット  ７月２９日（土）  

本校教育部で教育サミットが開催されました。午前のスポーツ

交流会では、本校教育部の生徒と小学生、高校生、卒業生ボラン

ティアが参加してテニスホッケーを楽しみました。午後からは、

「よりよい医療、教育、家庭の連携のために」をテーマにパネル

ディスカッションが行われ、大阪大学大学院教授の講和後、本校

の卒業生２名が卒業後の進路や福祉サービス利用の状況など身近

なテーマで話をしてくれました。その後は、個別相談会が行われ、

とても有意義な時間となりました。 

◎創立５０周年記念事業         教頭 山口 守 

今年度は刀根山支援学校にとって創立５０周年に当たります。

さる７月２６日には、ささやかながら創立５０周年記念式典を執

り行いました。 

当日は、大阪府教育庁教育振興室副理事の山口宗久様からご祝

辞をいただくとともに、各分教室の存する病院からも多くの来賓

にお越しいただきました。 

また、式典後半では本校生徒による歌のパフォーマンスをオー

プニングとして、刀根山病院副院長の藤村晴俊様に記念講演とし

てご講演いただきました。 

さらに、各部署・分教室のこの１０年間を振り返るＤＶＤを上

映しましたが、非常に出来がよく、ご覧になった方々から数多く

のお褒めの言葉を頂戴しました。 

そして、ラストは教職員有志の演奏、ＰＴＡの合唱と続き、盛

り上がっての閉会となりました。この記念式典を通じて、これか

ら１０年後の６０周年に向けて、ますます病弱教育の充実に努め

なければならないと、職員一同、気持ちを新たにしました。 

最後に暑い中、足を運んでくださったすべての方々に、改めて

お礼申し上げます。ありがとうございました。 

◎府立支援学校ＰＴＡボウリング大会 

９月１０日（日）新大阪イーグルボウルで行われたＰＴＡ

ボウリング大会に刀根山支援学校も１チーム参加しました。

今年は、保護者の活躍に負けじと、校長先生も見事４連続ス

トライクを出し、１ゲーム目は４７チーム中１３位、２ゲー

ム目は１８位という輝かしい記録を残しました。来年こそは、

『１０位獲得！』という目標をたて、盛り上がりました。 
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訪問教育部 本校教育部 

☆体育祭☆ 

9月 16日（土）

に体育祭が行われま

した。今年はパープルブラザーズVSデビルブラッ

クの2チームに分かれて熱戦が繰り広げられました。

毎年体育祭の最初に行われるオープニングセレモニ

ーではこの日のために 1学期から練習を積み、当日

は一糸乱れぬ華麗なるスラロームを披露できました。

その後のグランドホッケーでは1点を争う接戦が続

き、保護者の応援もつい力が入るほど最初から熱戦

でした。続いて今年初めて行われるプレッシャーボ

ールでは、保護者の目の前で行われるという、いつ

もとは全く違う環境に戸惑う生徒がいたなか、高３

の生徒は普段通りの落ち着きで大活躍でした。午後

からの競技ではヒューマントレジャーでは先生たち

が仮装を披露し、最後のボッチャでは最後の最後ま

で勝負の行方が分からない試合が繰り広げられまし

た。最終結果は２１０対２２０の僅差でデビルブラ

ックが優勝になりました。そして、今年のMVPは

中 3の生徒が受賞しました。今年も保護者の方々の

熱い声援のおかげで大盛り上がりの体育祭をするこ

とができました。 

 

☆修学旅行☆ 

10 月 11 日～13 日の 2

泊3日で中学部3名が東京方

面に修学旅行に行きました。

行きの新幹線では、それぞれ

牛肉たっぷりの駅弁を堪能し、

初日はスカイツリーに上りま

した。2日目は、ディズニー

シーに行きました。アトラクションも楽しみました

が、お土産を買うのがとても楽しかったようです。

3日目は、国会議事堂に行きました。参議院の本会

議場に入り、普段味わえない厳かな雰囲気を感じて

いました。雨の予報だったのに福祉タクシーを降り

ると雨がやんでいるという幸運にも恵まれ、とても

充実した修学旅行でした。 

 

☆社会見学☆ 10月 25日（水） 

大阪市立科学館に中学部２名、高等部３名の生徒

が中型バスに乗車して社会見学に出かけました。バ

スの中では、車窓を眺める生徒、先生との話を楽し

む生徒、それぞれに楽しい時間を過ごしているうち

に科学館に到着。科学館では、展示場を見学後、プ

ラネタリウム「さがせ！第２の地球」を見て宇宙の

旅を満喫しました。みんなでバスに乗り、貴重な体

験ができたとても充実した社会見学でした。 

■■■愛仁会リハビリテーション病院■■■■ 

 10 月 2０日病棟で運動会が開催されました。当

日は児童生徒のご家族の方も来て下さり、和気藹々

とした雰囲気の中、全員参加で競技を行いました。 

「玉入れ」では、ペットボトルの空気砲（写真①）

を使い、網（写真②）に向かってポンッ！後半戦は、

網をはずして、玉を上手にキャッチ！赤組も白組も

息のあったプレイで互角の勝負でした。全競技の総

合点では、僅差で赤組の優勝となりました。    

（写真①）       （写真②） 

  

■■■■■■ボバース記念病院紹介■■■■■■ 

 ボバース記念病院では、中学生が多く入院してい

ます。９月は生徒の在籍も多く、「始めの会」を複数

でしました。 

 授業は、基本的には１対１で、一人ひとりの学習

進度に合わせて学習しています。 

  

（HPより） 

■■■■■■■■北野病院紹介■■■■■■■■ 

北野病院は、梅田駅からも近く、大阪市のオフィ

ス街にある病院です。写真のように外観がとても素

敵な病院です。平成29年10月現在、小学部1名、

中学部 1名が在籍しています。学習は学習室（カン

ファレンス室）また

は病室で行っていま

す。 

 

 

 

 

（HPより） 

どの病院でも、病棟の皆さんの協力を得て、学習

活動に取り組んでいます。 



 

 

⑶ 

 

 

 

◆◆◆学習発表会◆◆◆ 

１１月に学習発表会を行いました。本番に向け

て、約 1 ヶ月間一生懸命練習に取り組みました。 

小学部は１つ目に夢の発表を行いました。将来

の夢を絵とともにそれぞれ紙に書き出して表現し、

本番では児童が書いたものをスクリーンに映しなが

ら、順番に将来の夢を発表しました。２つ目に廃棄

物で作った楽器(ドラム)の演奏をしました。不安や

緊張はありましたが、本番でしっかり練習の成果を

発揮することができました。 

中学部は「Let’s Study!!!」と題して、英語・体

育・社会・国語の教科にわかれて発表しました。英

語では英文の朗読、体育ではダンス、社会では民族

衣装のファッションショー、

国語では生徒全員で群読を

行いました。中学生らしい

堂々としたパフォーマンス

で、どの発表も会場の皆様

から大きな拍手をいただき、

みんなで成功した喜びを共

有するとともに大きな達成

感を味わうことができまし

た。 

 

◆◆◆防災学習 小学部◆◆◆ 
 総合的な学習の時間で防災について学習した後、

実際に淀川資料館や河川敷の見学に行きました。 

淀川資料館では、淀川の歴史についてクイズ形

式で楽しみながら勉強をしました。河川敷では、今

年の台風によって影響を受けた場所を見つけて「こ

この芝生がぐちゃぐちゃなのは台風が原因かな

ぁ？」「この木に線が入っているのは、ここまで水に

浸かったということなのかなぁ？」など、子どもた

ちで色んな話をしながら興味深く学習に取り組むこ

とができました。 

 

◆◆◆校外学習 中学部◆◆◆ 
 学校近くの宮之阪駅から京阪電車で、京阪本線と
中之島線を乗り継ぎ、大阪市立科学館に行きました。
最初にプラネタリウム『ブラックホール合体！重力
波』を観ました。お昼は皆で楽しくお弁当を食べ、
その後グループに分かれ
て展示場の見学をしまし
た。宇宙服や惑星の模型
など、普段の生活では見
られないもので溢れてい
て、とてもいい勉強にな
りました。 
 

 
 

 
１０月６日（金） 

 

今年は、スーダン
からの留学生をお迎
えし、スーダンにつ
いての学習をしまし
た。スーダンの地理
や文化について紹介
してもらいました。
日本とは違う様々な
文化を知ることがで
き、子どもたちも真
剣に聞いていました。
一枚の布をまとう民

族衣装には子どもたちも興味津々でした。また、ス
ーダンの伝統的な遊びも体験しました。子どもたち、
教員ともに夢中になって遊びました。 

 
 

１１月１７日（金） 
 

病棟６階デイルームで学習発表
会が行われました。 
初めは小学部による「名探偵コ

ナン～こどもの森探偵団の巻～」。
分教室の子どもたちは探偵になる
ために様々なトレーニングをしま
す。探偵になるための謎解きや、
早口言葉、犯人を的にしたボール
投げ、仮装など様々なことに挑戦
しました。フィナーレでは、自分
でデザインを考えて作った変装衣
装を着てみんなで前に出ました。 
 中学部の発表では、「雪を学ぼ
う」。雪はどうしてできるのか、実
験も交えながら発表しました。“阪

大ニュース”と称して、中学部の生徒がキャスター
になり気象の解説をしました。この演出には観客も
小学部の児童もくぎ付けでした。 
音楽発表では、器楽演奏は「名探偵コナンのテー

マソング」、合唱は「世界中の子どもたちが」を発表
しました。練習の成
果が実り、みんなの
息をぴったりと合わ
せて、きれいな音を
奏でることができま
した。 
ラストは PTA 合

唱です。坂本九の「上
を向いて歩こう」を、
保護者の方々にも参
加していただき、みんなで歌いました。 
全体を通して、子どもたちの頑張りに会場からた

くさんの拍手をいただき、楽しく盛り上がった学習
発表会でした。 

精神医療センター分教室 阪大病院分教室 
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関西医大総合医療センター分教室 

（ 滝 井 ） 
 

関西医大附属病院分教室 

（ 枚 方 ） 
 

 
８月３日（木）、４日（金）関西医科大学総合医

療センターにて「滝井セミナー」が開催されました。 

 大阪府の学校関係者に向けて、起

立性調節障がいや、発達障がいとい

うテーマで小児科の先生方にお話

しをしていただく、研修会です。 

２日間の開催でしたが、両日満席

でした。みなさん熱心に耳を傾けて

おり、アンケートからは、ご自身の

学校の生徒さんを思い浮かべなが

ら、話を聞かれていたことがよくわ

かりました。 

医療と教育が連携し、一人でも多

くの先生方に正しい知識をもって

いただきたいという思いのもと、今

年で１１回目の開催。無事に終えら

れました。小児科の先生方、ご参

加・ご協力していただいた皆様、あ

りがとうございました。 

 
９月１９日（火）、北海道大学病院の院内学級、

ひまわり分校と交流学習を行いました。今回の講師

の先生は台湾出身の郭さん。台湾の生活や食事につ

いて、くわしく教えてくださいました。参加した３

人は、「台湾について知っていることは？」と聞か

れてもなかなか思い浮かび

ません。そのため全てに興

味津々。中国語と台湾語の

違いなど現地の方でないと

わからないようなことまで

教えていただきました。 

 
 １１月２２日（水）４回目の国際理解学習を行い

ました。講師の先生は、スリランカ出身の池本二ル

ミニさん。日本とスリランカの関係や、紅茶につい

てのお話、またサリーを実際に着せてくださったり、

お正月にする遊び（日本でも馴染みのあるすごろ

く！でも少しルールが違いました。）を紹介してい

くださったり、生徒参加型の授業でした。実際サリ

ーを着た生徒は恥ずかしそうにしつつも、「なんか

スリランカの人になった

みたい！」と嬉しそうで

した。貴重な経験ありが

とうございました。 

授業紹介 

小学 1年生の国語「わたしの

はっけん」という単元で、大好

きなワンタンの観

察をしました。お湯

を入れる前と後でどんな違いがあるの

か、虫メガネでみたり、においをかい

だりしました。最後には、気付いたこ

とをカードにまとめました。 

 小学５年生の

国語「明日をつく

るわたしたち」と

いう単元で、身の

回りにある問題

について考えま

した。大阪 880万人訓練で「もし地震が今起こっ

たら、この院内学級は危ないのとちがう。」と思っ

たことから、院内学級の教室についての問題点を挙

げました。先生も思いつかないような鋭い意見がた

くさん出てきました。 

 

 児童作品 

10月３１日はハロウィンです。  

小学 1年生は、10月のカレンダ

ー作りをしました。紙粘土を使っ

て、ハロウィンのカボチャや小さ

なお菓子などを作って飾りまし

た。とっても可愛いカレンダーが

完成しました。 

低学年は、ハロウィンのジ

ャック・オ・ランタンを作り

ました。折り紙をペタペタ貼

って、楽しみながら作ること

ができました。 

 

キャリア教育 

 「キャリア教育」のひとつで、この病院でお仕事

をしている方のお話を聞く機会を持っています。今

回は、看護師さんにお話

をしていただきました。

看護師さんのお仕事の内

容を一生懸命、聞いてい

ました。みんなの夢が広

がる学習になりました。 


